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Estatal Del 30 de noviembre al 6 de diciembre de 2016

7.2 millones   
de toneladas se produjeron de 

alimentos

16 millones 
de jornales se generan, lo que 
equivale a tener una empresa 

con 58 mil empleos durante todo 
un año 

5 mil 
millones de pesos equivalente de 

la derrama económica anual

9% 
más, en comparación con 2015, 
creció el sector agropecuario, 

según el Inegi

50% 
de lo que se produce en Sonora 
es exportado. Su valor global es 

de 55 mil mdp  y de esa cantidad, 
28 mil mdp son de exportaciones 

Reviven con acciones emergentes 
y efectivas al campo sonorense
Rafael Rentería
Última Palabra

En Sonora, 2016 fue un año de vital 
importancia, específicamente para 
el campo local, ya que se aplicaron 

acciones emergentes y efectivas que vinie-
ron a revivirlo, cuando durante seis años 
antes lo habían dejado en terapia intensiva.

El encargado de dirigir esa recuperación 
es el titular de la Secretaria de Agricultura, 
Ganadería, Recursos Hidráulicos, Pesca y 
Acuacultura (Sagarhpa), Julio César Coro-
na Valenzuela, quien ha inyectado un dina-
mismo a la agricultura que requería de oxí-
geno para recuperar fuerzas e ir retomando 
actividades que en otros años alcanzó en 
materia productiva.

—¿Cuáles fueron las primeras 
acciones que realizó este Gobierno 
Estatal?

—La Secretaría retomó la rectoría del 
sector agropecuario en Sonora; de ma-
nera inicial hicimos un profundo acer-
camiento con los productores y eso se ha 
visto reflejado en varios beneficios para la 
agricultura sonorense.

Se recuperó la confianza de los produc-
tores sonorenses y, de la misma forma, con 
todos los sectores gremiales afines al gremio 
agropecuario. Atención personalizada.

Se rescató un presupuesto de 72 mi-
llones de pesos (mdp) para Concurrencia 
con la Federación, recuperando también 
confianza con el Gobierno Federal y el es-
tado a su vez aportó a ello 14.2 mdp.

—¿Qué se hizo con esos 395 mdp de 
recurso durante este año?

—Se canalizó la concurrencia prin-

cipalmente a pequeños y muy peque-
ños productores, se hicieron reglas de 
evaluación y calificación de todos los 
solicitantes de una forma automática 
y transparente, sin discrecionalidad de 
funcionarios, donde ahí se aplicaron los 
recursos con criterios para llegar a la ma-
yor cantidad de productores posibles. Se 
privilegió a los que nunca han recibido 
apoyos y menos oportunidades.

Se reforzaron las sanidades, llave para 
la apertura de los mercados internaciona-
les; atendimos a 2 mil 300 familias con el 
Programa de Seguridad Alimentaria, sobre 
todo en los municipios del sur del estado; 
se atiende con 161 técnicos extensionistas 
a pequeños productores en todo el estado, 
para transferir la tecnología y aumentar la 
productividad en el campo, y se ha declara-
do a Sonora zona libre de brucelosis bovi-
na e incluso el subsecretario de Ganadería 
atendió de manera urgente y eficiente los 
brotes de garrapata, manteniendo al estado 
libre de ese parásito. 

—¿Cuál ha sido el éxito de otras 
gestiones que ha realizado la 
gobernadora Claudia Pavlovich con la 
Federación? 

—Se logró gestionar y concretar en el 
estado la tecnificación con riego presuri-
zado en el 2016, en 13 mil hectáreas, cinco 
veces mayor a lo que se ha presurizado en 
los últimos cinco años con una inversión de 
221 mdp; por primera vez se han aplicado 
paquetes tecnológicos para los muy peque-
ños productores, para apoyar con forrajes y 
pequeñas parcelas de no más de 10 hectá-
reas con 25 mdp, se benefició a mil 870 pro-
ductores de la zona serrana y San Luis Rio 

Colorado e impactar en 20 mil hectáreas.
En conjunto, los apoyos federales al 

campo suman mil 600 mdp en gestiones y 
sin considerar los apoyos a la tarifa 09, dié-
sel y gasolina; de la misma forma hay que 
resaltar el rescate carretero implementado 
por la señora gobernadora Claudia Pavlo-
vich, y quien nos indicó el realizar en ese 
tema acciones que impactaran para elevar 
la competitividad  de los diferentes valles 
agrícolas y, por ende, de su producción.

Parte de sus indicaciones fueron el 
mejorar los caminos rurales y vecinales, 
tenemos 12 mil kilómetros y se han in-
vertido 18 mdp y 5 mdp más por parte de 
la UGRS. Ese programa lo operan ellos y 
está ahorita en curso, se llevan a la fecha 
6 mil kilómetros recuperados de caminos 
vecinales y la obra sigue avanzando en 
coordinación con la misma UGRS.

—Finalmente, ¿cuál es el futuro del 
sector agrícola sonorense?

Vamos a continuar basando nuestras deci-
siones de la mano con los productores, con la 
innovación como elemento de crecimiento; 
seguiremos gestionando el buen uso del agua, 
tecnificación y conducción, impulso para la 
tecnificación de pequeños productores y ga-
naderos, el aprovechamiento de los recursos 
forestales, cinegéticos y del mar. Creemos que 
en Sonora existe un gran gigante dormido 
que es la maricultura e iremos por ella. Tam-
bién trabajaremos en un ordenamiento pro-
ductivo y de reconversión, privilegiando los 
cultivos donde somos deficitarios y reducir 
los hectareajes donde somos excedentarios, 
primero, para garantizar la movilización de 
las cosecha, ordenar la productividad con los 
mercados, buscar la mayor cantidad de pre-

cios y reducir la dependencia de los recursos 
públicos. Esto a la postre habrá de traer me-
jores cultivos, bienestar y mayor número de 
empleos en el territorio sonorense.

No olvidemos que “el campo lo de-
sayunamos, comemos y cenamos”, por 
eso nuestro objetivo con todo este tra-
bajo que estamos coordinando, va en la 
búsqueda de empujar la competitividad 
y productividad del campo sonorense 
y aumentar el bienestar de las familias 
que viven en el área rural. 

¿Sabías que…  
 el campo sonorense actualmente 

representa el 6.5% del producto 
interno bruto (PIB) estatal?


